



RECUEIL DE TEXTES

écrits par les enfants de Saint-Denis-de-Vaux et Barizey



Lors de la semaine du développement durable, l'animatrice du site Natura 2000 des Pelouses Calcicoles de la côte chalonnaise a fait visiter aux deux écoles de Saint-Denis-de-Vaux et de Barizey les Chaumes de Givry, côté Saint-Denis-de-Vaux. Ils ont pu découvrir les habitats, la faune et la flore locale, dont ils se sont inspirés pour écrire ces textes.

Bonne lecture...

Coucou l'oiseau

Il était une fois un petit oiseau, le Coucou, qui volait tranquillement sur la chaume de Saint Denis de Vaux. Il vit un petit garçon cueillir une fleur. Il fonça sur le petit garçon qui s'allongea par terre et dit:

- « Mais...c'était quoi ça?»
- « Coucou! Coucou! Coucou!» répondit l'oiseau.
- Salut!» tu es un Coucou c'est ça?»

L'oiseau était allongé par terre et ne bougeait plus. Mais il dit:

- Va me chercher de la potentille et de la violette sinon...»

Le petit garçon alla chercher les fleurs et explora les buis, les fougères car il ne savait pas comment était la potentille. Mais la violette il l'avait trouvée. Il prit toutes les fleurs de la chaume et les donna à l'oiseau qui lui dit que ce n'était pas la bonne fleur alors il alla dans la ville et remonta avec plein de fleurs dans les mains mais ce n'était pas les bonnes. Il ne savait plus quoi faire. Mais une idée lui vient par la tête. Il va chercher autour de lui et demander à quoi elle ressemblait et il la trouva, fit une soupe et lui donna et le Coucou se releva et le petit garçon rentra chez lui et son père dit «C'est a cette heure-ci que tu rentres?»

«oui...Mais j'ai sauvé un Coucou! Et son père dit «bon ça va pour cette fois, aller, va dans ta chambre !» Le petit garçon alla dans sa chambre et vit le Coucou sur la fenêtre. Le Coucou dit:
«Coucou! Coucou! Coucou!»

Et le petit garçon lui répondit:

-«Salut petit oiseau!»

Et le père du petit garçon rentra dans sa chambre et dit:

«Qu'est-ce que tu fais?»

le garçon dit: -«Bonjour!»

Son père lui répondit: -«Bonjour!

Son fils lui répondit: - Ce n'est pas à toi que je parlais, c'est au Coucou!

- C'est moi le coucou! dit son père.

- Non, il est par la fenêtre

- Où ça?

- Ici!

-Où ?

-Il est parti!»

La couleuvre verte et jaune

Il était une fois, un jeune homme nommé Olivier qui se promenait avec sa famille sur la chaume de Saint Denis de Vaux. Alors qu'il admirait le paysage, il découvrit un trou de couleuvre verte et jaune. Il s'approcha pour regarder et l'animal surgit car il prit peur. Olivier recula et tomba à la renverse. La couleuvre alla à ses côtés et l'aida à se relever. Olivier la remercia et partit, mais la couleuvre le suivit, alors le jeune garçon lui demanda si elle voulait être son amie. La couleuvre siffla en signe d'acceptation. Heureux d'avoir une nouvelle amie, Olivier lui promit de venir la voir régulièrement.

C'est ainsi que chaque samedi, Olivier profite d'une promenade sur la chaume pour aller voir son amie la couleuvre.

La potentille magique

Il était une fois un jeune garçon nommé Kévin qui se promenait sur la Chaume de Saint Denis de Vaux. Il rencontra une très jolie petite fleur jaune, une potentille printanière. Kévin décida de la prendre en photo avant de rentrer chez lui.

Le lendemain, Kévin retourna sur la Chaume avec un ami afin de lui montrer la fleur. Son ami voulait cueillir la potentille mais Kévin l'en empêcha. Il préférait la laisser dans la nature afin de pouvoir la montrer à ses parents. Le lendemain il la montra à ses parents et décida d'en cueillir parce qu'il y en avait beaucoup.

En rentrant à la maison, il montra la fleur à sa petite sœur Léa qui la trouva très jolie et voulut la garder dans sa chambre. Une nuit, Léa se réveilla et vit des potentilles sur le sol de sa chambre. Elle appela son frère mais tout disparut lorsqu'il arriva. Kévin repartit se coucher.

Chaque soir, les potentilles réapparaissaient dans la chambre de Léa. Un jour, Kévin rentra sans frapper et vit les fleurs et sa sœur qui s'amusaient. Depuis, chaque soir Léa et Kévin se retrouvent pour admirer les potentilles qui recouvrent le sol de la chambre de Léa.

La disparition des fleurs magiques

Il était une fois un garçon appelé Luffy qui, lors d'une expédition sur la chaume de Saint Denis de Vaux rencontra des lézards, des traces de sanglier, des couleuvres, des violettes... et un méchant sorcier qui lui jeta un sort et fit disparaître ses parents et son frère Ace.

Lorsqu'il rentra chez lui, il se retrouva seul et décida d'aller dans sa chambre afin de réfléchir à un moyen de faire réapparaître sa famille. C'est alors qu'il se rappela un conte qui parlait de pissenlit magique. Il décida de retourner sur la chaume chercher cette fleur exceptionnelle.

Le lendemain, il repartit sur la chaume mais ne trouva aucun pissenlit car le sorcier Magellan les avait tous cueillis. Il se rendit chez le sorcier qui lui promit de lui donner un pissenlit magique si il arrivait à battre son fidèle dragon noir. Le combat fut rude mais Luffy réussit à battre le dragon. Le sorcier lui donna donc le pissenlit magique. Grâce à celui-ci, il fit disparaître le sorcier et réapparaître sa famille.

De retour à la maison, ils décidèrent d'organiser un pique-nique sur la chaume afin de pouvoir observer les nombreuses espèces végétales et animales spécifiques de ce merveilleux paysage.

Les araignées sauvent la chaume

Il était une fois des araignées qui vivaient sur la chaume de Saint Denis de Vaux. Un jour, des hommes décidèrent de construire une usine sur la chaume. Plusieurs mois plus tard, l'usine polluait tant, que les fleurs et les arbres ne poussaient plus. Les araignées se demandaient comment sauver la chaume de cette catastrophe.

Après plusieurs jours de recherches, elles décidèrent de faire peur aux ouvriers afin que le directeur décide de fermer son usine.

Le lendemain, les araignées firent si peur aux ouvriers qu'ils se sauvèrent. Seul l'un d'entre eux, plus courageux que ses camarades, décida de rester et continua à faire fonctionner l'usine. Les araignées décidèrent alors de priver l'usine d'électricité et demandèrent aux lapins de ronger les câbles d'alimentation de l'usine. Ne pouvant travaillé, le directeur décida de fermer son usine.

Depuis ce jour, l'usine a été détruite et les animaux peuvent de nouveau vivre en paix sur la chaume.

Le pique-nique sur la chaume

Il était une fois un jeune garçon nommé Loïc qui avait décidé, par une journée ensoleillée, d'aller faire un pique-nique sur la chaume de Saint Denis de Vaux. Arrivé sur le site des pelouses calcicoles, il s'installa tranquillement et commença à déjeuner. En observant le paysage qui l'entourait, il vit un magnifique arbuste à petites fleurs blanches: un prunus. Intrigué, il décida de s'approcher pour admirer de plus près cette plante qui se mit à lui parler:

-«S'il te plaît, jeune garçon, ne cueille pas mes fleurs, admire les, prend les en photo mais ne les cueille pas».

Le jeune Loïc accepta et lui promit de toujours protéger la nature.

Le prunus remercia le jeune garçon et pour le récompenser lui offrit de la poudre magique qui lui permit de voler. Il put ainsi admirer le paysage tout comme le ferait un oiseau. Lorsque l'effet de la poudre magique se dissipa, Loïc se posa doucement sur le sol. Heureux, il rentra paisiblement chez lui et raconta son aventure à ses amis.

La promenade

Il était une fois, une jeune fille nommée Fanny qui aimait se balader sur la chaume de Saint Denis de Vaux. Un jour qu'elle était allée pique-niquer sur les pelouses calcaires de la chaume, elle découvrit une petite chenille noire et rouge qu'elle prit en photo. A la lumière du flash, la chenille se transforma en un magnifique papillon. Ses couleurs étincelantes brillaient au soleil.

Lorsque le papillon vit Fanny, il fut surpris et s'enfuit. La petite fille essaya de le suivre et finit par l'attraper. Elle s'aperçut alors qu'il était magique puisqu'il se mit à lui parler. Ils firent connaissance et jouèrent ensemble. En fin de journée, ils virent deux hommes capturer des papillons et décidèrent de leur venir en aide. Bernard le papillon utilisa sa magie pour délivrer ses amis qui se cachèrent dans les buissons. Les hommes partis, les papillons emmenèrent Fanny dans leur repère. Elle put ainsi découvrir le cycle de vie de cet animal et voir des chenilles se métamorphoser en magnifiques papillons. Depuis ce jour, Fanny décida de toujours protéger les chenilles et les papillons.

La sauterelle

Il était une fois, une jeune fille nommée Margot, qui lors d'une promenade sur la Chaume de Saint Denis de Vaux, avait trouvé une petite sauterelle dont une patte avait été écrasée par un troupeau de sangliers. Margot lui demanda:

-«Pauvre petite sauterelle, que s'est-il passé? Viens, je vais te soigner, te faire un lit et tu pourras te reposer.»

La sauterelle émue répondit:

-«Heureusement que cette petite fille est là. Que serais-je devenue? Cette nuit je vais bien dormir.»

Devant redescendre au village, Margot souhaita une bonne nuit à la sauterelle et lui promit de revenir la voir. Le lendemain matin, Margot se rendit au chevet de sa nouvelle amie et décida d'aller lui chercher à manger. Soudain la petite fille entendit un bruit. Elle eut tellement peur, qu'elle se cacha dans une grotte noire et sombre. C'est alors qu'il se mit à pleuvoir. Elle attendit que la pluie cesse et retourna vers sa sauterelle qui était glacée. Elle la prit dans ses bras et l'emmena chez elle pour la réchauffer. Depuis ce jour, les deux amies ne se quittent plus.

La violette et la couleuvre

Il était une fois une couleuvre dont le cœur s'était durcit lorsque très jeune, elle avait perdu sa mère. Adulte, la couleuvre qui faisait régner la terreur, devint la reine de la chaume. Par un beau matin, une graine apportée d'on ne sait où, donna une belle violette qui ignorait l'existence de la couleuvre. Un jour, alors qu'elle croisait une famille de lapins courant à toutes jambes, la jolie fleur vit surgir une couleuvre qui lui dit:

- «Tu ne dois pas me connaître pour ignorer que l'on fait place à la reine de ses bois. »

La violette s'excusa, s'écarta et la couleuvre disparut en sifflant.

Curieuse, la violette chercha des explications, mais personne ne parlait de cette couleuvre sauf une famille de mulot qui osait à peine lui ouvrir la porte. Elle finit par entrer mais eut beaucoup de mal à entendre leurs explications car ils parlaient très bas. La conversation terminée, elle se dit que c'était injuste de profiter de sa force pour faire peur aux plus faibles. Comme la violette n'était pas du genre à laisser passer une telle injustice, elle voulut faire quelque chose...Mais quoi? Alors elle réfléchit.

Un jour, un crapaud farceur arriva et chatouilla le nez de la violette qui éternua. Par réflexe, elle lâcha un nuage de pollen qui fit devenir le crapaud doux comme un agneau. « La voilà la solution » se dit la violette qui se mit à chercher l'abri de la couleuvre. Elle y entra mais comme il y faisait tout noir, elle cueillit un bouton d'or pour s'éclairer.

Dans le labyrinthe, elle découvrit une écaille de serpent et suivit la piste. Au bout de quelques galeries elle tomba nez à nez avec la couleuvre. Se rendant compte qu'elle était endormie, elle se détendit un peu sans néanmoins pouvoir s'empêcher de claquer des dents car il faisait très froid. Ce léger bruit suffit à réveiller la couleuvre. La violette voulut lâcher du pollen mais se rendit compte qu'elle ne pouvait plus bouger: elle était paralysée par la peur. Au moment où le serpent allait la croquer, elle éternua et lâcha un énorme nuage de pollen. Lorsqu'elle pu à nouveau distinguer le serpent, il était devenu plus doux qu'un petit agneau, et l'aida même à sortir du trou.

C'est ainsi que, grâce au courage de cette petite fleur, la paix revint dans la forêt. Pardonnée, la couleuvre resta tout de même la reine de la Chaume.

Le lapin de garenne

Il était une fois, un jeune lapin de garenne qui avait le pouvoir de parler. Un jour qu'il se promenait, il rencontra des hommes et leur dit:

-«Bonjour, comment allez-vous ?

-Bien, et toi petit lapin ?

-Très bien, mais j' espère que vous ne voulez pas me tuer ?

-Non... surtout pas, ne t'inquiète pas pour ça.

-Ouf ! Alors on va bien s'entendre.

-Mais dit nous petit lapin, connais-tu le lapin savant?

-Bien sur, c'est mon cousin. Voulez-vous que je vous le présente?

-Bien sûr, mettons nous en route»

Au cours de leur aventure, ils rencontrèrent un méchant faucon et une couleuvre qui voulaient manger le lapin, alors les humains firent peur et ils s'en allèrent. Lorsqu'ils arrivèrent chez le lapin savant, les humains lui demandèrent un champignon qui redonnerait la jeunesse. Pour les récompenser d'avoir sauvé son cousin le lapin, celui-ci accepta. Mais lorsqu'il prononça la formule magique, il se trompa et vit ses nouveaux amis redevenir bébé. Les deux lapins s' en occupèrent et le lapin savant inventa une nouvelle formule pour redonner à ses amis leur apparence. Les humains comprirent alors qu'il ne fallait jamais essayer de changer le cours des choses.

Le chevreuil

Après une longue marche seule sur la chaume, Mélodie une jeune fille de 14 ans, décida de se reposer quelques instants. Elle entendit quelques bruits de craquements. Elle se demanda quel pouvait bien être ce bruit. Un ours? Un loup? Elle vit surgir un magnifique chevreuil. Elle essaya de l'approcher, mais il s'enfuit. C'était la première fois que Mélodie voyait un chevreuil aussi magnifique. En continuant son chemin, espérant le revoir, elle entendit un brame.

Elle se dépêcha et vit que le chevreuil s'était coincé la patte gauche dans une friche. Elle s'approcha prudemment et le délivra. Tout en le caressant, elle se rappela d'une histoire que sa grand-mère lui avait raconté à propos d'un chevreuil qui vivait sur la chaume et qui parlait. Elle décida de vérifier si c'était lui.

Après quelques minutes, elle entendit le chevreuil lui dire:

- « Je parle grâce à mon ancien propriétaire qui était scientifique et a testé sur moi une pilule qui donne la parole avant de m'abandonner dans la forêt.

-Si tu veux je peux t'apprivoiser et t'adopter! Proposa Mélodie. »

Le chevreuil hésita et accepta après avoir précisé à la jeune fille qu'il ne partirait pas sans ses deux faons et leur mère.

Mélodie le rassura et lui promit que son oncle, propriétaire d'un zoo, s'occuperait très bien de sa famille et qu'ils pourraient vivre dans un grand espace où ils ne manqueraient jamais de nourriture.

Le sanglier

Il était une fois un jeune homme nommé Adrien. Alors qu'il se baladait en vélo sur la chaume de St Denis de Vaux, il entendit un grognement de sanglier. Il regarda d'où pouvait venir ce bruit mais ne vit rien. Quelques minutes plus tard, alors qu'il avait repris sa randonnée, il entendit de nouveau ce bruit et vit l'animal arriver vers lui avec ses marcassins. Adrien essaya de s'approcher mais le sanglier grogna, alors il repartit. Le lendemain matin, il retourna dans la forêt et vit de nouveau la famille de sangliers. Il leurs donna à manger. Quand il rentra chez lui, il vit que le sanglier et ses marcassins le suivaient. Une vraie amitié s'était créée alors Adrien décida de les adopter.

La famille coccinelle déménage.

Il était une fois une famille coccinelle qui avait décidé de déménager parce que leur maison était trop petite, et qu'ils avaient beaucoup d'enfants. Ils y avaient deux chambres, une pour les parents et une pour les enfants, mais il n'y avait que trois lits pour six enfants, deux parents et un enfant qui allait naître.

-«Maman, elle est trop petite notre maison, je veux déménager! dit Coco.

-Non, je suis bien ici et en plus, je ne verrai plus mes amis! Crie Coccina.» Et ça se dispute comme tout le temps.

«Nous allons déménager parce que la maison est trop petite. Mais ne vous inquiétez pas nous n'allons pas très loin, explique papa.

-Ah bon! Où ça, pas très loin de l'école? Demande Cocci.

-Pas très loin de l'école, il n'y aura pas beaucoup de route à faire, et puis vous pouvez y aller en volant comme cela ça pollue moins la Chaume qui est déjà un peu polluée par les hommes.
Explique papa.

-Mais, comment va-t-on transporter les meubles, les lits... demande Maman.

-On va demander à monsieur Bourdon c'est mon copain, propose papa.

-Maman, qu'as tu préparé pour le dîner? Des pucerons? demande Cola.

-Oui, j'ai préparé des pucerons pour fêter ça. Répond Maman.

-Youpi! Je vais appeler les filles, crie Coco.

-Il faut tout préparer pour demain, mais il faut déjà prévenir monsieur Bourdon, prévient papa. »

Et tous deux se mirent au travail pour que tout soit prêt pour le déménagement du lendemain. Le lendemain,tout le monde part dans leur nouvelle maison bien plus grande. Un peu plus tard.

-Maman, quand est-ce qu'on arrive? J'en ai marre de voler j'ai mal aux ailes. Se plein Nella. Maman commence à descendre.

-Nina va arriver, je l'attendais. Crie Nella. Et hop Nina arrive et en plus juste devant la nouvelle maison. Ils entrent et c'est vraiment grand.

-Youpi ! La nouvelle maison c'est super ! Crie Coco toute contente. Ils sont allés voir leur chambre, il restait un lit pour Nina.

-Je dois y aller, ma femme m'attend. Au revoir ! Dit monsieur Bourdon. Et c'est ainsi que la famille coccinelle habite dans leur nouvelle maison.

Le crache sang

Il était une fois un jeune garçon nommé Laurenzo qui, lors d'une promenade sur la chaume de Saint Denis de Vaux, trouva un crache-sang et décida de l'emmener chez lui.

Une semaine plus tard, sa mère lui expliqua que cet insecte ne pouvait pas rester là et qu'il devait le remettre dans la nature pour ne pas qu'il meurt. Au moment de libérer l'animal, Laurenzo se mit à pleurer. Une larme toucha le crache-sang qui se transforma en petit garçon. Ils firent connaissance, devinrent amis et jouèrent ensemble.

Depuis, chaque soir, le garçon se transforme en crache-sang et chaque matin, il revient jouer avec Laurenzo sous la forme d'un petit garçon.

La balade

Il était une fois, deux jeunes garçons Mathéis et Léo qui aimaient se promener sur la chaume de Saint Denis de Vaux. Un jour qu'ils profitairent du soleil, et admirairent les paysages des pelouses calcaires, Léo chuta. Mathéis s'arrêta pour le soigner. Ils reprirent leur route quand soudain au bord du chemin, ils aperçurent une petite bête toute noire: un bousier. Ils l'adoptèrent comme animal de compagnie et l'appelèrent Mathéo. Ils découvrirent une grande maison habitée par le bousier et sa famille. Ils entrèrent dans la maison et le bousier leur proposa une boisson.

- « Peut-on loger chez vous? Demandèrent les enfants.

La famille accepta. Ils mangèrent et allèrent se coucher. Le lendemain, ils retournèrent chez eux et se souvinrent longtemps de leur aventure.

Laura et Roxy

Il était une fois une jeune fille nommée Laura qui était passionnée par les renards. Un jour qu'elle se promenait sur la Chaume de Saint Denis de Vaux à la recherche de son animal favori le renard, elle photographia une violette, un pissenlit, une orchidée et un cerisier. Un peu déçue de ne pas avoir rencontré un renard, elle rentra dans sa grande maison. Le lendemain, elle était motivée et décida de retourner sur la Chaume en espérant rencontrer un renard. Elle marcha doucement, puis s'arrêta après avoir entendu des bruits. Laura se retourna et vit une belle et grande renarde sauvage. En observant l'animal, elle vit sa vie dans ses yeux. Elle apprit ainsi qu'elle s'appelait Roxy et qu'elle avait appartenu à un magicien qui lui avait jeté un sort et l'avait chasser de chez lui. Désormais, elle vivait sur la Chaume et avait fondé une famille. Roxy vit également défiler la vie de Laura dans ses yeux. Petite fille un peu spéciale, passionnée par la nature et les animaux, elle faisait l'objet de nombreuses moqueries de ses camarades de classe.

La belle renarde et Laura devinrent amies et passèrent de longues heures à se promener et à jouer ensemble.